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ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE LOS LAGOS 

Secretaria Municipal 

________________________________________________ 

ACTA ORDINARIA N° 41 

HONORABLE CONCEJO MUNICIPAL DE LOS LAGOS  

PERIODO 2021 – 2024 

 

En la comuna de Los Lagos, a once de agosto del año dos mil veintidós, siendo las 10:53 

horas de forma presencial en el salón auditórium, se da inicio a la Sesión Ordinaria N° 41 del 

Honorable Concejo Municipal de la comuna de Los Lagos.  

Preside la Sesión el Alcalde Sr. Aldo Retamal Arriagada, actúa como Ministro de fe la 

Secretaria Municipal Sra. María Soledad Espinoza Munita en presencia de los siguientes 

concejales: 

           Sr. Javier Santibáñez Báez de manera telemática.  

           Sr. Carlos Carrillo Contreras 

           Sra. Parmenia Aburto Aburto 

           Sra. Alejandra Martínez Fuentes 

           Sr. Alexis Saldias Moraga 

           Sr. Marco Saavedra Carrasco 

 

Además, se encuentra presente: Sra. Lilian Pino Ilabel. encargada de turismo de la 

municipalidad de Mariquina, Directora DIDECO Srta. Fernanda Ochoa.   

 

            

Sr. Alcalde: Siendo las 10:53 horas da inicio a la Sesión Ordinaria de Concejo Municipal del 

día jueves 11 de agosto de 2022. 

 

1.- DISCUSION Y APROBACION ACTA ANTERIOR. 

 

2.- CORRESPONDENCIA RECIBIDA Y DESPACHADA  

 

3.- CUENTA 

 

4.- TABLA 

 

4.1.- SRA. LILIAN PINO ILABEL.  ENCARGADA DE TURISMO DE LA MUNICIPALIDAD DE 

MARIQUINA Y ENCARGADA DE LIDERAR EL TRABAJO DE DESARROLLO DEL DESTINO TURÍSTICO 4 

RÍOS, QUE INVOLUCRA A LAS COMUNAS DE LANCO, LOS LAGOS, MÁFIL Y MARIQUINA, 
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EXPONE AL CONCEJO MUNICIPAL, EL TRABAJO REALIZADO COMO DESTINO 4 RÍOS, Y SOBRE 

LAS PROPUESTAS FUTURAS. 

 

4.2.- SOLICITA ACUERDO DE CONCEJO MUNICIPAL PARA ENTREGAR EN COMODATO AL 

COMITÉ DE AGUA POTABLE RURAL QULQUILCO, TERRENO DE 293.64 MTS2 DEL BIEN RAÍZ 

INSCRITO A FOJAS 816 VUELTA, N° 916, DEL REGISTRO DE PROPIEDADES DEL CONSERVADOR 

DE BIENES RAÍCES COMUNA DE LOS LAGOS AÑO 1997. - PROPIEDAD ROL DE AVALÚO N° 80-

203. TERRENO QUE CORRESPONDE AL LUGAR DONDE SE ENCUENTRA EMPLAZADO 

ACTUALMENTE EL APR. PRESENTA DIRECTORA DE SECPLAN 

 

4.3.- SOLICITA ACUERDO DE CONCEJO MUNICIPAL APROBACION PROGRAMA DE 

ACTIVIDDAES DE FIESTAS PATRIAS AÑO 2022.  PRESENTA DIRECTORA DIDECO SRTA. FERNANDA 

OCHOA 

  

 

5.- VARIOS 

 

DESARROLLO 

 

1.- APROBACIÓN ACTA ANTERIOR 

Secretaria Municipal: En esta oportunidad se remitió el acta N° 40.     

EN FORMA UNANIME SE APRUEBA EL ACTA N° 40 SIN OBSERVACIONES  

 

2.- CORRESPONDENCIA RECIBIDA Y DESPACHADA 

Secretaria municipal: tenemos una serie de invitaciones. 

 

2.1.- La primera es de la agrupación amigas del tren invita a la inauguración de la 

temporada 2022 2023 el día 13 de agosto a las 10:30 horas en Antilhue. 

2.2.-Invitación para el jueves 11 de agosto actividad que se realizará en el centro de acopio 

de nuestra comuna a las 15:10 va a asistir la ministra de medio ambiente Maesa rojas. 

2.3.- invitación desde la alcaldía y el seremi del ministerio de vivienda y urbanismo mesa 

comunal de proyectos habitacionales para el día sábado 13 de agosto a las 15:00 h 

2.4.-El oficio 745 del ministerio de Obras Públicas, invitando a la reposición de la ruta de 47 

y 45 Choshuenco, Riñihue, el día viernes 12 a las 14:00 h. 

2.5.-La banda esmeralda envió un documento a los señores concejales y también a la 

alcaldía ellos solicitan algo en particular a los concejales.  

2.6.-Reclamo que también se hace presente de los vecinos del sector aledaño al club de 

rayuela Quinchilca. 

2.7.-El conjunto folklórico Aliwen que invita para el día 12 de agosto al reencuentro de los 

confines de Chile que se realizará en el salón auditorio 

2.8..-También señalar de que se entregaron los Adecco que se los voy a enviar a ustedes 

por correo para que sean punto de tabla en una próxima reunión. 

2.9.- hay una solicitud para que se realice una reunión de comisión mujer y equidad de 

género, la presidenta de la comisión concejala Martínez dará cuente más adelante. 

 

Sr. alcalde: muchas gracias sra Soledad, frente a la carta de reclamo que presentan los 

vecinos del sector Alderete, acá hay un vecino presente, pero comentarles que vamos a 

hacer una reunión en el sector para poder ver el tema junto a la dirección de seguridad y 

poder buscar ahí los acuerdos que permitan una sana convivencia, con respecto a la 

solicitud en puntual de examinar el comodato, creo que básicamente en la misma reunión 

vamos a ver el funcionamiento y poder lograr puntos de entendimientos. Así que se va a 

hacer una reunión en el sector con los vecinos y la junta de vecinos. 
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3.- CUENTA 

 

Sr. alcalde: desde la semana pasada a esta semana básicamente podemos mencionar 

algunas reuniones como con vecinos en Villa Esperanza, reunión con la presidenta de la 

junta de vecinos Piedras Moras, visita en obras del puente del sector los álamos, estuvimos 

en la firma de contrato del Aitos bomberos de la segunda compañía, la presentación de la 

directiva de la junta de vecinos Lipingue, todo esto el día lunes 8.  

El día martes 9 estuvimos presentes en la presentación del concejo regional estuvimos 

pidiendo la información de parte de la dirección de arquitectura frente al proyecto escuela 

Francia, hay varias cosas  ahí pero básicamente poder apurar el trato directo que fue lo 

que se le encargo de parte del gobierno regional, como alcalde y concejales que 

estuvieron presentes, agradecer a la Comisión de Educación y el Consejo que estuvo 

presente, además con el equipo directivo del establecimiento y el centro de padres, así 

que las fechas que se planteaban con trato directo, seria ejecución de obras en febrero 

del próximo año que básicamente son  los plazos iniciales pero encarecidamente pedimos 

que se apure y que necesitamos  por el bienestar de las y los estudiantes que este proyecto 

salga lo más rápido posible. 

El día de ayer estuvimos ceremonia de trafquinto en la comunidad Saturnino Leal Neiman, 

estuvimos también en reunión con Conaf, Constitución de comités rurales de vivienda y 

ahora en la mañana partimos con el Comité de Seguridad de Villa los Ríos.  

 

4.1.- SRA. LILIAN PINO ILABEL.  ENCARGADA DE TURISMO DE LA MUNICIPALIDAD DE 

MARIQUINA Y ENCARGADA DE LIDERAR EL TRABAJO DE DESARROLLO DEL DESTINO TURÍSTICO 4 

RÍOS, QUE INVOLUCRA A LAS COMUNAS DE LANCO, LOS LAGOS, MÁFIL Y MARIQUINA, 

EXPONE AL CONCEJO MUNICIPAL, EL TRABAJO REALIZADO COMO DESTINO 4 RÍOS, Y SOBRE 

LAS PROPUESTAS FUTURAS. 

 

Sra. Pino: buenos días alcalde, concejales mi nombre es Lilian Pino como bien lo menciona 

la presentación, soy planificadora de turismo, investigadora internacional de RESIGNATUR, 

Diplomada en Políticas Públicas Regionales y Políticas Públicas Indígenas y desde el 04 de 

abril por petición de los 4 alcaldes que forman el destino de 4 Ríos, Coordinadora Municipal 

Del Destino 4 Ríos. 

La idea de hacer esta presentación es contarles un poco el trabajo que hemos estado 

desarrollando. 
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Sr. Alcalde: Muchísimas gracias Lilian, agradecerte la presentación nosotros estuvimos el 4 

de abril reactivando este destino turístico y finalmente esta estrategia asociativa entre 

cuatro municipios que se suma también a los diferentes trabajos que hemos estado 

realizando con otras municipalidades, pero en este caso por supuesto que todo lo que 

venga en beneficio del fomento de la economía a través del turismo y cómo lo hemos 

dicho varias veces el turismo que lleva un apellido debe ser en este caso sostenible por 

supuesto que es bienvenido agradezco las diferentes gestiones se ve harto movimiento. 

Sra. Pino: se me olvidó decir algo muy importante que también salió ese día de la reunión 

el cuatro que ya está teniendo fruto se hizo la solicitud formal al subdere y el gobernador 

para hacer que las cuatro comunas sean declaradas zonas rezagadas. 

Sr. Alcalde: eso es un trabajo que hemos estado solicitando y vamos a estar incluidos en 

eso así que agradecer la presentación. alguna consulta señores del Consejo? 

Concejal Carrillo: quiero agradecer Sra. Lilian la presentación y efectivamente la 

administración anterior en muchas cosas falló, encuentro una dicotomía en esto, ya que en 

su presentación dio a conocer que no traerán a los personajes que son clásicos en este 

programa en sabingo como son los campesinos, ya que se nos acercan a pasos 

agigantados las fiestas patrias y ellos representan esa pachorra del campesino, yo pienso 

que deberían evaluarlo ya que acá en la comuna quizás si los quieran ver.  

Sra. Pino: por expertis ya que llevo más de 18 años trabajando con diferentes programas de 

televisión nacional e internacional, de hecho todos los programas que lleguen en la región 

son contactos míos y sé también los efectos que generan cada 1 de estos programas en el 

territorio sin ir más allá les puedo contar la experiencia de Mehuin  y Mariquina que es en 

donde yo trabajo específicamente, cuando pasamos nosotros a fase 3 se nos llenó Mehuin 

tanto restoranes, hostales, cabañas no teníamos donde meter un alfiler porque la gente 

buscaba los personajes que aparecen en televisión, los efectos que genera cada uno de 

los personajes es distinto y nosotros definimos un perfil de turista que necesitamos que llegue, 

traiga y deje recursos en el territorio y ellos apuntan a un mercado que a nosotros no nos 

favorecen, a los gastronómicos no se ven favorecidos, no así otros personajes de estos 

programas. 

Sr. Alcalde: el planteamiento del concejal igual podrían evaluarlo.  

Concejal Carrillo: yo insisto alcalde y sé que ustedes esto lo estudian y todo lo demás, sé 

que no es menor, pero insisto en que debieran analizarlo ya que muchos nos sentimos 
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identificados con el patipelao, el roto chileno, ese personaje que tiene las manos partidas 

por el trabajo.  

Concejal Saldias: saludar a Lilian y a Alonzo, felicitarle por el trabajo y sobre todo por el 

reconocimiento que se le entrego hace una semana atrás al funcionario, con esto también 

se deja ver el trabajo y la gestión que se ha estado realizando. 

Yo discrepo un poco con la sra Lilian con lo relacionado a que el gobierno anterior no hizo 

nada, si bien los recursos que se entregaron no fueron muchos esperamos que se superen 

con este gobierno. 

Alcalde me parece muy bien esto, sobre todo si se habla de unión entre comunas y por lo 

demás por ser el presidente de esta comisión me interesa muchísimo así que invito también 

a quienes conformamos esta comisión de turismo que seamos participes, esperemos que 

todo se dé para que se puedan desarrollar como está planificado ya que también no 

sabemos cómo vamos a seguir con lo de la pandemia. En relación al asesoramiento veo 

que aún nos falta mucho en la comuna, en el ámbito de capacitaciones a las 

organizaciones o a todos los emprendedores que están dentro de este rubro, ya se 

capacitaciones gastronómicas, capacitaciones en el ámbito de alojamientos, en 

entretención y varias otras áreas; yo siento que nos falta bastante en entretención y pasa 

en estas comunas pequeñas, así que fuera de estas actividades de difusión que se harán 

sería bueno que tomáramos a nuevos emprendedores y tomar gente que quiera invertir en 

este rubro del turismo y de ahí no soltarlos, porque ellos mismos dicen que solo es el principio 

el bueno ya que luego se les olvida, acá en Los Lagos hemos avanzado harto en el ámbito 

gastronómico con las diferentes ferias y cada una de ellas a sido con mucho esfuerzo de 

parte de los emprendedores y ayuda del municipio a través de las subvenciones, pero 

vuelvo a reiterar sus palabras, acá lo que falta es continuidad ya que el turismo debe llevar 

de lunes a lunes y que no pare, ya que eso es lo que se ve en otros lugares. Mi disposición 

como concejal presidente de esta comisión de turismo esta, y solicitar que en las próximas 

reuniones podamos estar presentes y poder entregar lo que se ha logrado hasta ahora 

captar que hace falta en nuestra comuna. Yo vengo peleando desde hace tiempo y 

espero poder concretar el balneario municipal que hemos visto en comunas vecinas y que 

se puede replicar acá.  

Sr. Alcalde: muchas gracias concejal, concuerdo con usted, que más que pensar en lo que 

paso para atrás hay que pensar y proyectar de aquí hacia delante, yo celebro por ejemplo 

el programa que sacó al gobierno del presidente Boris qué tiene que ver con la reactivación 

económica y las prioridades donde se fijan y se están fijando precisamente en el turismo 

porque el cambio que tuvo y esto es lo que estuvimos analizando en la reunión de la 

asociación de realidades turísticas desde el 2019 que es el último año que podemos medir 

hasta el 2022 yo creo que hay varias variables que nos permiten perspectivas que el 

desarrollo va por el turismo y tal como usted decía concejal y es que el turismo se sigue 

realizando pero hoy en día se ve con un enfoque mucho más regional ahora la gente no 

está viajando tanto por razones sanitarias o varios contextos y ahí es donde tenemos que 

estar preparados para tener servicios y por supuesto un atractivo turístico que nos permita 

generar este radio un poco más corto pero que también sea de buena calidad y tal como 

usted lo mencionaba usted el proyecto que por supuesto le daría un mayor realce a la 

comuna y que debemos trabajar. usted como presidente de la comisión de turismo cuando 

convoque los funcionarios van a estar para poder trabajar en esto y sobre todo en la 

construcción del PLADECO en donde debemos tener el turismo y relevarlo va a ser clave el 

trabajo que ustedes puedan realizar y cómo lo vamos a articular porque queremos postular 

precisamente para después ser un municipio turístico y tener nuestra certificación es una de 

las cosas que estuvimos conversando con Alonso a raíz de su premio. 

Sra. Pino: El apoyo de este proyecto en conjunto siempre va a estar por eso se le dio el 

vamos.  

Sr. Alcalde: muchas gracias Lilian.  
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Concejala Martínez: saludar a Lilian por su presentación y trabajo se ve la experiencia y la 

dedicación a lo que usted hace veo el programa es bastante bueno y extenso con hartas 

cosas promete harto para nuestra comuna y eso es bueno el poder reactivar la economía 

en base al turismo es algo que nosotros necesitamos y sobre todo si es amigable con el 

medio ambiente me alegra saber que este gobierno va a dar prioridad a la economía en 

base al turismo en mi parecer esa es la forma en como comuna debemos crecer y hacerlo 

en base al turismo que sea sustentable y en base al turismo estoy muy feliz porque este 

gobierno lo ha tomado como crecimiento para El País también mencionar que el hecho 

de que podamos ser zona rezagada es algo que nos viene a beneficiar y que lo tengan en 

consideración y se lleve a cabo es ideal para nuestra comuna, también quería tocar el 

tema de estos huesos yo no veo mucho el programa pero a lo que he visto lo cambio 

porque no me gusta mucho el tema de los huasos no me siento identificada con estos 

huasos más bien me parece que ridiculizan el tema de los huasos acá por mí está bien que 

hayan quedado fuera yo soy muy feliz siendo huasa pero creo que ellos no nos favorecen. 

Sr. Alcalde: muchas gracias concejala, bueno igual hay diferencias ya que huaso y 

campesino no es lo mismo. 

Concejal Saavedra:  en Antilhue se están haciendo cambios de durmientes y mejoras en la 

maquina 620 por lo que creo la tendremos en época de turismo, quizás se podrían hacer 

gestiones para poder traer el tren Pablo Neruda en el futuro, es muy lindo así que lo podrían 

plantear entre los alcaldes.  

Sr. Alcalde: muchas gracias concejal, muy buena propuesta la del tren  

Concejala Aburto: felicitarla señora Lidia por su trabajo se ve muy organizado y planificado 

como miembro de la comisión de turismo me siento muy satisfecha con lo que ustedes están 

planteando junto con las demás municipalidades veo que si hay una luz de esperanza para 

la gente de todas estas comunas que están participando de poder progresar y también 

demostrar ese Chile y hacia El Mundo las maravillas que tiene nuestro país así que como 

miembro de la comisión estoy dispuesta a trabajar en lo que sea necesario para el bienestar 

de nuestra comuna y de todas las comunas en general para que seamos una sola. 

Sr. Alcalde: muchas gracias concejala. Agradecer nuevamente a Lilian por la presentación 

y por el trabajo que se ha estado desarrollando.  

Sra. Pino: este trabajo está siendo realizado por los cuatro colegas, si bien es cierto yo lidero, 

pero todo ha sido trabajo en conjunto con los encargados de turismo.   

 

4.2.- SOLICITA ACUERDO DE CONCEJO MUNICIPAL PARA ENTREGAR EN COMODATO AL 

COMITÉ DE AGUA POTABLE RURAL QULQUILCO, TERRENO DE 293.64 MTS2 DEL BIEN RAÍZ 

INSCRITO A FOJAS 816 VUELTA, N° 916, DEL REGISTRO DE PROPIEDADES DEL CONSERVADOR 

DE BIENES RAÍCES COMUNA DE LOS LAGOS AÑO 1997. - PROPIEDAD ROL DE AVALÚO N° 80-

203. TERRENO QUE CORRESPONDE AL LUGAR DONDE SE ENCUENTRA EMPLAZADO 

ACTUALMENTE EL APR. PRESENTA DIRECTORA DE SECPLAN. 

Sr. Alcalde: esto pasó por comisión de Finanzas 

concejal Saavedra: así es alcalde esta mañana paso por la comisión de Finanzas, estuvo 

presente la concejala Alejandra Martínez quien integra la comisión y se agradece la 

presencia la señora Parmenia Aburto, por estar también en la comisión, esto fue aprobado 

señor alcalde. 

Sr. Alcalde: ¿alguna consulta? 

Concejal Carrillo: hacer mención que esto es un anhelo desde hace mucho tiempo de los 

vecinos de Quilquilco le agradezco alcalde que finalmente salga favorecida las vecinas y 

vecinos del comité de agua esto viene de alguna manera a subsanar de alguna manera 

algunas problemáticas que ellos tenían por no tener el comodato del terreno no podían 

postular a proyectos de mejoramiento y otros así que personalmente le agradezco alcalde. 

Sr. Alcalde: muchas gracias concejal, yo también me alegro ya que estábamos a la espera 

y tal como lo habíamos mencionado es el compromiso de poder realizarlo lo antes posible 

a veces se demoran un poquito las cosas, pero se está cumpliendo y dándole precisamente 
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la tranquilidad a los vecinos y vecinas del sector. Este comodato es por 5 años y tiene 

relación con que a todos los comodatos nuevos se le está dando este tiempo, es transversal 

para todos. 

Concejal Carrillo: ¿Alcalde qué pasa si frente a un proyecto que ellos postulen se le exija 

que el comodato tenga más años? 

Sr. Alcalde: yo creo que en ese caso perfectamente se puede estudiar lo importante es 

comenzar el comodato y estaría la disposición para poder efectuar algún cambio posterior, 

pero para darle cumplimiento a lo que hemos dicho de cómo entregar los inmuebles 

partiríamos con esto creo que no es para nada algo que no se pueda analizar en su 

momento.   

Sin más consultas sometemos a votación  

Concejal Santibáñez apruebo   

Concejal Carrillo apruebo  

Concejala Aburto apruebo  

Concejala Martínez apruebo 

Concejal Saldias apruebo 

Concejal Saavedra apruebo 

Sr. Alcalde apruebo. 

EN VOTACIÓN UNÁNIME CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. ALDO RETAMAL 

ARRIAGADA Y CONCEJALES PRESENTES SRES. (AS) JAVIER SANTIBAÑEZ BAEZ, CARLOS 

CARRILLO CONTRERAS, PARMENIA ABURTO ABURTO, ALEJANDRA MARTINEZ FUENTES, ALEXIS 

SALDIAS MORAGA Y MARCO SAAVEDRA CARRASCO, SE APRUEBA ENTREGAR EN COMODATO 

AL COMITÉ DE AGUA POTABLE RURAL QULQUILCO, TERRENO DE 293.64 MTS2 DEL BIEN RAÍZ 

INSCRITO A FOJAS 816 VUELTA, N° 916, DEL REGISTRO DE PROPIEDADES DEL CONSERVADOR 

DE BIENES RAÍCES COMUNA DE LOS LAGOS AÑO 1997. - PROPIEDAD ROL DE AVALÚO N° 80-

203. TERRENO QUE CORRESPONDE AL LUGAR DONDE SE ENCUENTRA EMPLAZADO 

ACTUALMENTE EL APR DE QUILQUILCO. 
 

4.3.- SOLICITA ACUERDO DE CONCEJO MUNICIPAL APROBACION PROGRAMA DE 

ACTIVIDDAES DE FIESTAS PATRIAS AÑO 2022. PRESENTA DIRECTORA DIDECO SRTA. FERNANDA 

OCHOA. 

Sr. Alcalde: esto paso por finanzas.  

Concejal Saavedra: esto también paso por finanzas alcalde estuvo presente la directora de 

DIDECO señorita Fernanda Ochoa, se hicieron todas las consultas y fue aprobado por la 

comisión de Finanzas. 

Sr. Alcalde: agradecer el trabajo de la directora de DIDECO esto además se coordinó con 

las otras direcciones; desarrollo económico local, seguridad ciudadana, DIDECO y difusión 

artística y patrimonio, también se trabajó con el COSOC, el presidente de la Unión comunal 

de juntas de vecinos y tal como ya lo planteamos todo este tipo de actividades se van a 

trabajar con las organizaciones para poder generar los insumos correspondientes. 

Concejala Aburto: yo consulté durante la reunión a la señorita Fernanda Ochoa si se iban 

a invitar a las escuelas particulares subvencionadas al desfile así que ya quedó 

gustosamente de conversarlo con la jefa de edad para ver esa parte ya que también es 

importante. 

Sr. Alcalde: tal como lo menciona la presidenta de la Comisión de Educación se va a hacer 

el desfile de los establecimientos educacionales y también se va ha invitar como en otras 

ocasiones a la escuela subvencionadas particulares a participar, aprovechando que nos 

están viendo a través de las redes comentar que el desfile se va a realizar el día jueves 15 

de septiembre que va a contar con representación de brigadas de grupos determinados 

de estudiantes no con todos por razones sanitarias y el día 18 de septiembre va a ser el 

desfile de las instituciones y organizaciones en la plaza cívica con las diferentes 

organizaciones de la comuna también por supuesto ahí está el desfile de Antilhue.  
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Sin más observaciones sometemos a votación.   

Concejal Santibáñez apruebo   

Concejal Carrillo apruebo  

Concejala Aburto apruebo  

Concejala Martínez apruebo 

Concejal Saldias apruebo 

Concejal Saavedra apruebo 

Sr. Alcalde apruebo. 

EN VOTACIÓN UNÁNIME CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. ALDO RETAMAL 

ARRIAGADA Y CONCEJALES PRESENTES SRES. (AS) JAVIER SANTIBAÑEZ BAEZ, CARLOS 

CARRILLO CONTRERAS, PARMENIA ABURTO ABURTO, ALEJANDRA MARTINEZ FUENTES, 

ALEXIS SALDIAS MORAGA Y MARCO SAAVEDRA CARRASCO, SE APRUEBA 

PROGRAMA DE FIESTAS PATRIAS AÑO 2022.  

EL DETALLE ES EL SIGUIENTE: 

 

 
 

5.- VARIOS.  

 

5.1.- Concejal Santibáñez: quiero reiterar mi solicitud del arreglo para el camino de Tomen 

y en nombre de la sra carolina Figueroa que ha hecho esta solicitud ya que afecta a su 

familia, el poder darle una respuesta si se abordara la problemática o no. 

En el tema de salud me han manifestado inquietud con respecto a la posta de Riñihue 

entiendo que ahí había un importante implemento relacionado con la calefacción ahí 

usted podrá corregirme si es así o no, que le faltaba este importante implementó a la posta 
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para obtener su recepción o aprobación definitiva de parte de salud y los vecinos solicitan 

pedirle a usted a través de nosotros el Consejo poder pedir una pronta solución porque ellos 

necesitan ocupar su posta y entiendo alcalde que al verla construida va generando esa 

sensación o ansias de poder ocupar estas dependencias. 

en la misma temática de salud alcalde varios funcionarios me han consultado sobre 

procedimientos internos que afectan directamente a la salud de algunas funcionarias 

poder tener alguna respuesta con respecto a estas investigaciones también al interior del 

Departamento de Salud. 

Sr. Alcalde: gracias concejal, solo para mencionar lo de la posta de Riñihue todavía no está 

terminada ni entregada, obras se está apurando en eso para poder hacer las gestiones y 

tal como usted menciona, cuando ya está eso y todo el mundo lo ve, por supuesto que 

quieren que comience a funcionar lo más rápido posible y con respecto a lo del área de 

salud se van a entregar las respuestas yo creo que esta semana porque estaba finiquitado 

ya ese proceso. 

5.2.-Concejal Carrillo: yo quiero agradecerle alcalde en esta oportunidad porque fue un 

gusto cuando participamos de la Comisión de Educación deber que muchos apoderados 

estaban bastante contentos bastante entusiasmados dado que muchos de sus 

requerimientos y sus inquietudes que se venían arrastrando desde bastante tiempo su 

administración, usted junto a su equipo de trabajo han logrado dar muchas soluciones al 

respecto sabemos que quedan cosas por concretar pero esto demuestra alcalde que 

usted estaría ayudando en esto y eso hay que reconocerlo se le agradece alcalde a 

nombre a nombre de mi vecino y esto es lo que 1 tiene que hacer, con la hombría que 

corresponde. 

en relación a lo mismo alcalde quisiera tocar su corazón por qué no sé si a todos nos llegó 

la carta del equipo de Taekwondo de los lagos donde solicitan una ayuda y yo quería ver 

qué posibilidad habría de poder reevaluar esto ya que desde el club me han contactado 

y me han dicho que no tuvieron una respuesta adecuada alcalde. Ellos no van a 

representar a la ciudad de puerto Montt y sería de mucha importancia el poder ayudarles 

en algo porque la verdad es que en otras ocasiones se ha hablado acá en el Consejo de 

que es muy importante el deporte y este deporte en particular es un deporte que tiene lo 

que más le sirve al ser humano, orden disciplina autocontrol el taekwondo es un arte marcial 

y ellas nos enseñan estas cualidades. 

Sr. Alcalde: muchas gracias por sus palabras concejal la verdad es que se lo agradezco 

porque harto el trabajo que hacemos y esperamos que de a poco precisamente se vaya 

cumpliendo y mejorando; con respecto a la respuesta que solicita se le va a intentar dar un 

nuevo análisis pero estamos un poco complicados con el transporte del departamento de 

educación porque tenemos que priorizar y privilegiar mantener en condiciones los buses y 

es finalmente eso lo explico porque tenemos que darle un orden y un correcto uso sobre 

todo pensando que tenemos que tenerlos en óptimas condiciones para el transporte de 

alumnas y alumnos de nuestros establecimientos, se va a analizar y veremos si puede existir 

algún tipo de apoyo. 

Concejal Carrillo: cualquiera sea su respuesta esperemos que en algo ayude y aporte a 

estos deportistas.  

Sr. Alcalde: gracias concejal 

5.3.-Concejala Aburto: primero que todo agradecerle su presencia en la reunión con las 

directivas de los centros de padres de los establecimientos de la comuna y Por otro lado 

muy contenta y satisfecha con todo los avances que han habido con respecto a los 

arreglos y situaciones pendientes que habían en las diferentes escuelas me di cuenta que 

las mamás se fueron muy contentas satisfechas agradecidas y eso es muy importante se 

nota que la gestión está dando frutos que se está trabajando y que a veces hay que tener 

un poco de paciencia para esperar que las soluciones lleguen porque no todo se puede 

dar de inmediato quiero decir también que fijamos la próxima reunión para el día 6 de 

septiembre y se va a invitar como dijo la señora Lorena Kay film al señor seremi de 
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educación pero para eso queremos hacer la reunión acá en el salón auditorio porque 

seguramente van a venir más personas a esa reunión ya que la visita del señor seremi es 

importante para las mamás los apoderados escuchar las palabras de él lo otro que le quiero 

entregar tiene relación con el microcentro red 30 que hay que arree agendar la reunión y 

de ahí se explica lo demás que se pide y la otra hojita que le entregaré tiene que ver con 

la observación del Valle de la Cuenca del río San Pedro. 

señor alcalde: muchas gracias concejala, 

5.4.-Concejala Martínez: mi primer punto esquema presidenta de la comisión de mujer y 

equidad de género y con previo acuerdo de los integramos la comisión quería convocar a 

reunión de esta comisión para el viernes 12 a las 9:00 h en lugar será aquí mismo en la sala 

de Concejo. 

Mi otro punto no es reclamo ni nada, es solo para que lo tomen en cuenta las direcciones 

ya que las invitaciones están llegando con muy poco tiempo de anterioridad por ejemplo 

hicieron una invitación para el día de ayer lo hicieron el día antes de ayer y 1 no se puede 

programar de un día para otro para asistir a una actividad y sobre todo me ha pasado en 

la dirección de di del digo así que hacer esa mención alcalde y no solo para mí sino para 

todos los concejales 

también mencionar ayer estuvimos con usted en la Constitución de 2 comités rurales 

también mencionar y agradecer a la ministro de fe que fue a esos lugares y los vecinos 

quedaron muy contentos y sobre todo los de piscina que fueron los últimos de la disposición 

del ministro de fe de haber podido ir y constituirlos en las horas de la tarde, ellos quedaron 

muy contentos en la organización y poder así ir avanzando en su vivienda, vecino están 

bastante contentos y conformes con el trabajo y con su administración señor alcalde por 

haber priorizado el tema de vivienda tanto en el sector urbano como en el rural porque no 

se había visto anteriormente. 

Sr. Alcalde: gracias concejala Martínez. 

sra soledad si pudiésemos enviar un oficio o un documento o todas las direcciones para 

qué se avisen con al menos 4 o 5 días de antelación de las diferentes actividades. 

5.5.-Concejal Saldía: en esta oportunidad no traigo puntos varios pero quisiera tocar el 

tema de educación que realmente para los integrantes de la comisión y para eso 

presidenta es muy importante el trabajo que se ha estado haciendo y dándole respuesta a 

las diferentes problemáticas que existían y que ya se venían acarreando de varios años, en 

la reunión que pudimos tener en el departamento de educación se pudo ver a los padres 

ya más tranquilos y eso es muy importante para el bienestar de ellos y el de sus hijos. 

quisieras agendar una reunión de turismo para poder ver y analizar lo que vimos 

anteriormente quisiera ver la disponibilidad de la comisión para el día jueves después de 

Concejo ojalá nos pudiéramos juntar con los funcionarios o encargados de la unidad. 

Sr. Alcalde: me parece excelente concejal, ahí se ponen de acuerdo para el próximo 

jueves después del Concejo Municipal. 

5.6.-Concejal Saavedra: quiero agradecer la obra del puente de Los Álamos, decirle a la 

gente que seguiremos trabajando para ellos, quisiera ver la posibilidad de alcalde de 

solicitar a vialidad que llegue hasta el final del camino en el arreglo de este. 

Sr. Alcalde: vamos a solicitar lo ahora que está bueno el puente no tiene excusa para no 

pasar. 

Concejal Saavedra: lo otro alcalde es ver el problema de las lajas me acaban de decir que 

si pueden cambiar el letrero ceda el paso por un disco pare porque no se respeta ya que 

no están deteniéndose. 

quiero agradecer al señor alcalde por la entrega de una mediagua al joven que no estaba 

estudiando y que vive 28 km de Los Álamos hacia arriba, frente a esto tengo una crítica que 

hacerle al departamento social ya que, si no es por mí y el presidente de la Junta de vecinos 

que le dimos todos los antecedentes no se hubiese podido ayudar, el tiempo que se están 

demorando es demasiado. 
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Sr. Alcalde: vamos a hacer las conversaciones correspondientes para ver las situaciones 

que menciona. 

Siendo las 12:06 horas, damos por finalizada la sesión de concejo municipal del día de hoy, 

muchas gracias.  

 

ACUERDOS. 

 

ACUERDO N° 172 EN VOTACIÓN UNÁNIME CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. 

ALDO RETAMAL ARRIAGADA Y CONCEJALES PRESENTES SRES. (AS) JAVIER 

SANTIBAÑEZ BAEZ, CARLOS CARRILLO CONTRERAS, PARMENIA ABURTO ABURTO, 

ALEJANDRA MARTINEZ FUENTES, ALEXIS SALDIAS MORAGA Y MARCO SAAVEDRA 

CARRASCO, SE APRUEBA ENTREGAR EN COMODATO AL COMITÉ DE AGUA POTABLE 

RURAL QULQUILCO, TERRENO DE 293.64 MTS2 DEL BIEN RAÍZ INSCRITO A FOJAS 816 

VUELTA, N° 916, DEL REGISTRO DE PROPIEDADES DEL CONSERVADOR DE BIENES 

RAÍCES COMUNA DE LOS LAGOS AÑO 1997. - PROPIEDAD ROL DE AVALÚO N° 80-

203. TERRENO QUE CORRESPONDE AL LUGAR DONDE SE ENCUENTRA EMPLAZADO 

ACTUALMENTE EL APR DE QUILQUILCO. 

 

 ACUERDO N° 173 EN VOTACIÓN UNÁNIME CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE 

SR. ALDO RETAMAL ARRIAGADA Y CONCEJALES PRESENTES SRES. (AS) JAVIER 

SANTIBAÑEZ BAEZ, CARLOS CARRILLO CONTRERAS, PARMENIA ABURTO ABURTO, 

ALEJANDRA MARTINEZ FUENTES, ALEXIS SALDIAS MORAGA Y MARCO SAAVEDRA 

CARRASCO, SE APRUEBA PROGRAMA DE FIESTAS PATRIAS AÑO 2022.  

EL DETALLE ES EL SIGUIENTE: 

 
   

        

 

ALDO RETAMAL ARRIAGADA 

ALCALDE 

 

 

JAVIER SANTIBAÑEZ BAEZ    CARLOS CARRILLO CONTRERAS 

 CONCEJAL      CONCEJAL                                                                                                                                                         
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PARMENIA ABURTO ABURTO    ALEJANDRA MARTINEZ FUENTES 

CONCEJAL      CONCEJAL 

 

 

 

ALEXIS SALDIAS MORAGA    MARCO SAAVEDRA CARRASCO 

CONCEJAL      CONCEJAL 

 

 

 

 

 

 

 

                                              MARIA SOLEDAD ESPINOZA MUNITA.  

      SECRETARIA MUNICIPAL      

   


